

REUNIÓN DE DIRECTIVOS
PALABRAS DE MONSEÑOR CARLOS AGUIAR RETES
Bogotá, Marzo 09-10 de 2014

Apreciados hermanos en el Episcopado y queridos Secretarios Ejecutivos:

Les expreso mi más afectuoso saludo en ésta, nuestra última reunión de Directivos de este período 2011-2015. Este es el cuarto y último encuentro del equipo directivo del CELAM que ha tenido la responsabilidad de poner en marcha el Plan Global emanado de la Asamblea de Montevideo en 2011.

Para este ejercicio nos ayudó la elaboración de la “*Hoja de Ruta Pastoral, Nuestro Trabajo Pastoral*” que entregó Secretaría General, producto de las reflexiones hechas con los secretarios ejecutivos desde su experiencia y compartida con Ustedes en nuestros encuentros.

El *sello característico del Cuatrienio 2011 al 2015*, ha sido la centralidad de Jesucristo en cuanto fuente de Comunión misionera y de Vida Plena. Se trata de un cambio de mentalidad que involucra la conversión pastoral, la profundidad teológica y un estilo creativo de anunciar a Jesús.

La eficacia de nuestro trabajo pastoral se fundamenta en una *evangelización con Espíritu*, hecha de oración, escucha de la Palabra, vivencia eucarística y preocupación por los pobres.

La conformación de un “*Equipo de Trabajo*” y no solo un “*trabajo en Equipo*”, ha favorecido la comunión; ha estimulado la integración como interlocutores a aquellos con quienes trabajamos; y ha animado a conformar “equipos de trabajo” en las cuatro regiones facilitando que el trabajo del CELAM se descentralice, regionalice y contextualice mejor.

Otro criterio importante ha sido trabajar desarrollando procesos, esto implica elaborar diagnóstico, practicar el discernimiento pastoral, y realizar las actividades, con acompañamiento, evaluación y seguimiento; así nuestros programas no se quedan en una simple realización de eventos.

En todo encuentro del CELAM se ha asumido los cuatro ejes que forman al discípulo-misionero y que Aparecida señala con claridad: a)- el **encuentro personal y comunitario con Jesucristo** mediante los lugares de encuentro de la Sagrada Escritura y la Liturgia; b)-

una fuerte **vivencia comunitaria** para compartir la vida a la luz de la fe; c)- una pertinente iluminación **bíblico-teológica y pastoral**; d)- suscitar el **compromiso misionero** (DA, n° 226).

Se ha aplicado la metodología de Aparecida siguiendo los cuatro pasos: “**Compartir**” la vida y la fe centrados en la Palabra del Señor; “**Ver**” con los ojos del Padre, para percibir la realidad no sólo como acontecimiento actual y puntual, sino como proyecto salvífico; “**Juzgar / iluminar**” desde los acontecimientos de la encarnación y redención del Hijo, para animar y proyectar la realidad según la fuerza transformadora del Resucitado; y “**Actuar**” en comunión con la Iglesia, llevando adelante las mociones del Espíritu.

Finalmente la *Figura del Papa Francisco* con sus gestos y enseñanzas, especialmente el mensaje de la *Evangelii Gaudium* han inspirado en estos dos años el caminar del CELAM.

Este es nuestro cuarto y último encuentro de Directivos, el cual tiene como finalidad compartir, interiorizar y valorar la forma como hemos asumido esta responsabilidad que se nos encargó como directivos del *CELAM* en este cuatrienio. Y también debemos preparar los informes para el siguiente Cuatrienio.

Visita de la Presidencia del CELAM al Santo Padre Francisco

En este último año hemos vivido experiencias muy gratas. La primera de ellas, la visita al Santo Padre en mayo de 2014. En efecto, los miembros de la Presidencia tuvimos de nuevo la gracia de encontrarnos con el Santo Padre, con motivo de la visita que hicimos a la Santa Sede del 20 al 28 de Mayo.

Primero saludamos al Santo Padre al término de la Audiencia General del miércoles 21 de mayo; y, después de su visita a Tierra Santa, el Papa nos invitó a almorzar el martes 27 de mayo en su residencia en Santa Marta.

Le agradecemos al Santo Padre la Exhortación *Evangelii Gaudium* como fruto del Sínodo de la Nueva Evangelización-NE, en donde se ve el espíritu de Aparecida. Le comentamos que en América Latina y El Caribe, la Nueva Evangelización ha tomado una orientación muy definida con la Misión Continental Permanente, cuyo objetivo principal es hacer discípulos misioneros de Jesucristo en nuestras comunidades cristianas para llegar a los más alejados y a quienes no han escuchado el primer anuncio (Misión ad gentes); y hemos tenido en cuenta las dos dimensiones de la Misión que nos expuso en Río de Janeiro con

motivo de la Jornada Mundial de la Juventud: la Misión paradigmática y la Misión Programática.

Le comentamos igualmente el compromiso del CELAM en la difusión de la Exhortación *Evangelii Gaudium*- EG; por tal motivo, a los dos años de su Pontificado, se ha proyectado realizar un encuentro latinoamericano sobre *Evangelii Gaudium*, del 11 al 13 de Marzo de 2015. Los participantes serán los Directivos del CELAM, los Secretarios Generales de las Conferencias Episcopales, los Obispos latinoamericanos y caribeños que participaron en el Sínodo de la Nueva Evangelización y los Secretarios Ejecutivos del CELAM.

Le informamos que, en el contexto de la preparación para la III Asamblea General Extraordinaria del Sínodo de Obispos sobre la Familia, el CELAM se organizó el Primer Congreso Latinoamericano de Agentes de Pastoral Familiar, en Panamá del 4 al 9 de agosto del 2014. El tema seleccionado fue “Familia y Desarrollo social para la vida plena”. A este Congreso se invitó a los Presidentes de las Conferencias Episcopales de América Latina y El Caribe, a fin de identificar los desafíos pastorales de la familia en el contexto de la evangelización.

El Santo Padre mostró su satisfacción por la visita realizada a Tierra Santa y pidió oración para que los pueblos que habitan esta región logren la paz y la concordia. Expresó su preocupación por la problemática de la familia y por la visión, a veces muy reductivista, en algunos sectores de la Iglesia y de la sociedad. Hizo referencia también a la situación de muchas familias separadas por los fenómenos migratorios e invitó al CELAM a seguir trabajando en este campo de las migraciones y de los desplazamientos por motivos diversos, a fin de que la familia permanezca unida y crezca en valores humanos y cristianos.

Monseñor Oscar Arnulfo Romero, Mártir

Un acontecimiento eclesial que ha llenado de gozo a nuestro pueblo cristiano ha sido el reconocimiento del martirio de Monseñor Romero. El Papa Francisco, apenas un mes después de su elección, ordenó activar el proceso de canonización de Monseñor Romero; y en septiembre del 2013, el Cardenal Gerhard Ludwig Müller, prefecto la Congregación para la Doctrina de la Fe, manifestó: “he leído los seis tomos sobre Oscar Romero, y la Congregación ha dado su visto bueno”.

El 3 de febrero de 2015, el Santo Padre recibió en audiencia al cardenal Angelo Amato, Prefecto de la Congregación para las Causas de los Santos, y le autorizó la promulgación del decreto relativo al martirio del “Siervo de Dios Oscar Arnulfo Romero y Galdámez, (El Salvador, 1917-1980) arzobispo de San Salvador (El Salvador) asesinado por odio a la fe el 24 de marzo de 1980”.

Tanto la Iglesia salvadoreña como la Iglesia que peregrina en América Latina y El Caribe celebran con gozo este acontecimiento eclesial, que trasciende las fronteras y toca a los creyentes de otras denominaciones religiosas y a personas alejadas y no creyentes que valoran la decisión de un hombre que sacrifica su vida por la promoción y defensa de la dignidad humana.

Nuevos Cardenales latinoamericanos

Otro acontecimiento gozoso para la Iglesia latinoamericana fue la creación de los nuevos cardenales. El Papa Francisco celebró un consistorio el pasado 14 de febrero, durante el cual creó 20 nuevos cardenales -15 electores y 5 eméritos- pertenecientes a 14 naciones de cada parte del mundo, que “manifiestan el vínculo inseparable entre la Iglesia de Roma y las Iglesias particulares presentes en el mundo”.

De los 20 Cardenales, 5 fueron latinoamericanos: tres cardenales electores, el Arzobispo Alberto Suárez Inda, de Morelia (México); el Arzobispo Daniel Fernando Sturla, S.D.B., de Montevideo (Uruguay); y el Obispo de Panamá José Luis Lacunza; y dos cardenales eméritos, el Arzobispo José de Jesús Pimiento Rodríguez, emérito de Manizales (Colombia); y el Arzobispo Luis Héctor Villalba, emérito de Tucumán (Argentina).

Este gesto del Santo Padre hacia América Latina es un reconocimiento, tanto a las personas de los nuevos cardenales por su entrega misionera, como a las Iglesias donde ejercen o han ejercido su ministerio apostólico por su testimonio, muchas veces heroico, en el seguimiento del Señor.

Rumbo a la Asamblea electiva del CELAM 2015

Este último encuentro de Directivos es también la oportunidad para prepararnos para la celebración de la próxima Asamblea General del CELAM, se llevará a cabo en Santo Domingo en la Casa Arquidiocesana María de La Altagracia los días 12 a 15 de Mayo de 2015.

Esta Asamblea tiene un carácter programático y electivo. Programático porque se presentarán los elementos para el nuevo Plan Global del período 2015-2019; y electivo porque los miembros de la Asamblea tendrán la responsabilidad de elegir los nuevos directivos que elaborarán y llevarán adelante el nuevo plan pastoral.

Nos encomendamos a Nuestra Señora de Guadalupe en esta última etapa de nuestro período para que sea ella, Madre y Maestra, la que nos acompañe en nuestro caminar hacia una vida plena en Jesucristo.

